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《闲堂书简》中的程千帆先生
■ 张宏生

书简（书札、书信等）是一种源远

流长的人际沟通方式，在电脑普遍应

用之前，一般都是手写，即使已经开

始使用电脑，在相当一段时间里，一

些老辈也仍然保持着手写的习惯。

这些书信，由书写者寄往四面八方，

除非有意录副，不大容易再重新搜集

起来。但世界上的很多事都有机

缘。2001年，在先师程千帆先生逝世

一周年的时候，师母陶芸先生动念向

门生故旧、亲朋好友征集程先生的书

信，其后的二十多年里，经过几代人

的接力，程先生近六十年间写的书信

（目前了解最早写于1942年，最晚写

于2000年），不断被搜集到南京，最

后形成致242人（单位），计1563封的

规模，成《闲堂书简》，作为新版《程千

帆全集》的一个部分，在纪念程千帆

先生诞辰一百一十周年的日子里，由

凤凰出版社于2023年推出。

从目前搜集到的书简来看，尤以

1978年程先生来到南京大学后所写

为多。程丽则师姐在整理程先生的

日记时，曾列出1979年4月至1980

年3月一年间寄信的统计数字，从中

可以得知，程先生最多时一天寄的信

竟达到惊人的20封（1979年6月4

日）。这些信件，不少都是表达亲情、

友情、师生情等，但也往往和学术的

发展，和学术界的生态，和学人的相

关活动，和不少重要的学术掌故密切

相关，有着重要的史料价值，是特定

社会和时代的珍贵记录。

研究中国的学问，应
该具有全球的视野

1978年复出后，程先生马上进入

良好的治学状态，且对过往学术界由

于思想僵化所产生的学术空白、导致

的薄弱环节有着敏锐的体察，这些也

往往表现在书信中。他所提出的有

待补充或加强的学术领域包括唐诗

与唐代政治文化的关系、唐代小说的

价值、大历诗风的意义、宋诗的独特

性、宋代四六文和明清八股文的重要

性、清代诗词的传承与发展等。如

1978年9月4日致吴志达信：“唐人小

说，过去研究者不多，大有开拓余地，

努力为之，必有成果。”1980年6月16

日致傅璇琮信：“大历诗自具异彩，不

独反映现实为元和先驱，惜今之人未

能赏会，而又抑之。”1980年12月8

日，刘世南先生给他写信，提到自己

对宋诗的研究，程先生非常鼓励，不

仅肯定其选题，而且建议其写法，后

来看到研究信息，得知其论文已经发

表，又特别写信索要全文。刘先生的

文章《关于宋诗的评价问题》，应是吸

收了程先生的一些意见，像其中谈到

《诗经》的《七月》，完全是“赋”，其中

并无“比兴”，形象仍非常鲜明；其他

篇用了“比兴”的，也都离不开“赋”；

诗篇的底子就是“赋”。这一段，就

说明是参考了程先生《韩愈以文为

诗说》的相关说法。而这些，又和程

先生对学术界一直以来过分强调王

国维等人的“一代有一代之文学”之

说的反思有关。程先生在南大，

1979年第一届招了三个硕士生，有

两位是研究宋诗，我是程先生的第

二届硕士生，1982年初入学（1981

级），硕士论文研究的也主要是宋

诗，其实即反映了当时程先生对文

学史研究的思考。

当时，程先生还提出了一系列重

要的学术理念，其中一条就是要注重

海外汉学的成果。他认为，研究中国

的学问，应该具有全球的视野，不能

忽视海外同行的著述。这些，在他的

书简中也能体现出来。早在1979年

10月12日，他就致信叶嘉莹先生：

“自四凶乱政，艾历岁年，文化交流濒

于断绝，比方拟与海外学术机构及学

人加强联系，想先生久居西海，于情

况或较熟悉。”当天，他也写信给周策

纵先生，表达了大致相同的意思。至

于想要了解的，也有明确的指向，或

曰“研究方法不同于国内传统而见解

精辟者”（1980年6月30日致叶嘉莹

信），或曰“方法新颖、议论精辟、足供

诸生学习者”（1981年1月19日致周

策纵信）。而对于学生来说，要想具

有全球化的视野，就不能不学好外

语。程先生对外文的重视，在当时治

国学的老一辈学者中是非常突出

的。1983年程先生的硕士生张三夕

被录取为张舜徽先生的博士生，他在

欣慰之余，3月9日给三夕兄写信：

“你一定要认真处理好几个关系：品

德和学术、考据和词章、文学和史学、

中文和外文、理论和材料。这几方面

要一起抓，不可有所偏废。特别是外

语，不要丢掉。”并特别强调：“作为一

个现代的博士，英语不能达到四会是

不行的，这你在将来的工作中必然会

感到。”我和曹虹、张伯伟、程章灿一

起读博士的时候，学校开设的英文课

结束后，程先生还曾聘请老资格的外

交官尹禄光先生专门为我们4人开

设英文小班。

有腰鼓、秧歌，还
要有芭蕾舞

程先生是一个有个性的学者，其

个性体现在治学的不少层面。这里

想特别提出关于古典诗歌的选本。

选本是中国文学批评的重要方式，早

在1950年代，程先生就和缪琨先生

一起出版了《宋诗选》。他对选本的

一些想法，在相关书简中有很明确的

表现。1978年6月，在和上海古籍出

版社讨论《古诗今选》一书的出版

时，他写了三封信，其中有着丰富的

内容。

首先，关于选本和个人学术积累

的关系。《古诗今选》只选到宋代，出

版社和他商讨是否可以延伸到宋以

后，他引朱自清先生的话，批评“有的

选本，不是选本，而是‘碰本’，即并未

看过全部或较多材料，也未作过相当

研究，‘碰’上了，随手拈来”。他坦率

地说：“对宋以后的诗，我读得极少，

全无研究，随意‘碰’上几十首，有点

自欺欺人，这事我不敢做……”（1978

年6月5日）这里提出的一个根本问

题是选本的产生，是通过自己的大量

阅读，深入研究，从中选出自己最有

心得的作品，还是随便从别人的选本

中拿来一些现成的，敷衍成篇。

其次，选本要有自己的特点。像

是一些有代表性的组诗，如“杜甫的

三吏三别，是作为一组诗入选的，也

不能拆散。”（1978年6月6日）组诗也

叫联章诗，有的仅仅是数量的叠加，

有的则有着通盘的考虑。如果是后

者，倘随意割裂，无疑是对其文体特

性的忽视，这就是《古诗今选》将三吏

三别全部选入的原因。还有，“张文

昌的五律代表唐人五律的一派，前人

多未注意，至李石桐《中晚唐诗主客

图》出而后明。”（1978年6月28日）程

先生对清代李怀民的《中晚唐诗主客

图》下过很大的功夫，李著的重要特

点之一，就是提出中唐以后，五律分

为两派，一学贾岛，一学张籍，程先生

就把这个观点写进了《古诗今选》中。

第 三 ，对 于 作 品 涵 盖 面 的 思

考。“由于你们建议增加《今选》作

家数，我近来将它的选目通体研究

了一下，感到它所反映的汉—宋诗

坛的面目不够完整，主题、题材和

风格也还不够丰实，有时，只注意

了诗的思想内容，而忽略作家的风

格特征，等等。”（1978年6月28日）

“此事并非我在斗室之中忽发奇

想，而是半年来和许多大中学教

师、大学生及社会上许多爱好古典

诗歌的人接触，并征求他们的意见

之后，向你们提出的……他们也不

满意，作一个比喻，只有腰鼓、秧

歌，而希望还有芭蕾舞。”（1978年7

月 22日）《古诗今选》1983年由上

海古籍出版社出版，初版即印行了

6万余册，此后多次重版，印数甚

多。读了程先生的这些信，可以对

这部选本具有如此重大的影响力

的原因有所了解。

有一段时间，学术界很关心学

术规范的问题，并展开了一定的讨

论。作为程先生的学生，我们对此

并不陌生，不过在他那里，具体的表

述不是“学术规范”，而是“基本操作

规程”。我记得1982年初第一次见

面，他就向我们强调这些“规程”，包

括书写要规规矩矩，引文要详细注

明出处，转引要核对原文等。这些，

在《闲堂书简》中也能看到。

在老一辈学人中，程先生是具

有非常明确的方法论意识的学者之

一，早在1950年代，他就提出“将批

评建立在考据之上”，后来，他又进

一步将其表述为“文献学与文艺学

相结合”。程先生曾经说过，他撰写

论文，并不追求数量，每写一篇，往

往就是想进行一种探索，不仅展示

观点，而且强调方法。在1984年10

月4日致姚雪垠信中，他就有这样的

“夫子自道”：“到南京后，想在古典

诗歌的研究方法方面，作一点新的

开拓，写了几篇文章，大都收在《古

诗考索》中了。”程先生的《一个醒的

和八个醉的》是学界经常提到的典

范，文章分析杜甫的《饮中八仙歌》，

指出杜甫是以一双清醒者的眼睛看

着八位希望有所作为，但却不能不

无所作为者的醉态，从而认为这是

杜甫的清醒的现实主义的起点。

这种思考问题的方法，程先生希望

能够将其举一反三。1991年5月7

日，他收到蒋寅论权德舆诗的论

文，非常称赞，就又进一步强调他

在《一个醒的和八个醉的》中所表

述的观点：“大凡一个作家，一个流

派，一段历史，总有其前进中的转

折点，而这些转折点又往往不立招

牌，暗暗地在不知不觉中出现，又

沉默地站在那里。后人逛文学之

街，只注意霓虹灯下的大橱窗，源

流、起伏、正变都被忽略了。欣赏者

固无妨，研究者就不可，历史家就更

不能这样。”

“努力崇明德，随时
爱景光”

程先生的书简涉及的范围很广，

其中有些部分也能看出特定历史时

期的特定现象，现在的人也许不一定

能够轻易理解了。比如“文革”之后，

人才奇缺，尤其是年龄上断档，青黄

不接，程先生察觉这个问题，除了下

大力气培养年轻学人外，也特别希望

中年一辈能够迅速成长。那个时候

的中年一辈，主要就是指五十年代的

大学生，程先生认为只要努力，总能

或多或少地有所弥补。如1978年12

月5日致周勃信：“五十年代的大学

生是国宝，望‘努力崇明德，随时爱景

光’。”1979年11月20日致杨翊强信：

“一切过去了的，让它过去吧。世界

永远属于乐观的现实主义者、实干

家。你现在是要拿出东西来，而不是

什么别的。”1980年5月2日致吴志达

信：“现在还是应当集中精力，搞出高

水平的科学著作（专书或论文）来。”

在程先生看来，新的时代，不能一味

沉湎于过去，而是要向前看，向前看

的重要标志之一，是通过努力，做出

成果。这种境界也正可以作为理解

程先生本人精神风貌的重要说明。

还有一点也特别值得提出来。

程先生是在代际传承中给自己定位

的，他对老师辈的事情也时刻放在心

里。特殊时期之后，老师们的不少著

述往往未能及时整理出版，若不给予

重视，这些瑰宝很可能就此湮灭，他

对此念兹在兹，不能释怀。如1979

年致信刘永济先生的女儿刘茂舒：

“弘度先生的遗著出版事宜，一直搁在

我心上。……我蒙弘度先生饮食教

诲，得有今日。”1987年3月29日致信

陈邦炎先生：“汪辟疆先生文集定稿

已一年，尚无排版消息。此事始终是

弟一件心事，觉得如不能见其出版，

则无以见先师于地下。”1997年复旦

大学傅杰教授和杭州大学出版社洽

谈刊行一些老辈的著作，正好白敦

仁教授费力多年搜集编订了庞石帚

先生的《养晴室遗集》，程先生得知此

事，就极力向傅杰推荐。1997年3月

28日致其信中说：“庞先生孤贫力学，

由私塾师成为当世蜀中硕儒，兼通考

据词章，而遗文迄未编辑成书。数年

前白敦仁曾刊其诗文集，而绌于经费，

数只五百，又仅及其半，外编迄未付

梓。……千帆数十年前入蜀，得与庞

先生并事四川大学，深知其人学富而

品高，如任其著述湮没，深为可惜，故

敢为之一言，幸与图之。……千帆尝

受庞先生教诲，数十年来不敢忘德，

谨此陈情，尚乞斟酌。”后来傅杰兄曾

对此事的过程有详细回忆，见其《记

忆宝匣中的珠串——忆程千帆先

生》。这里当然有程先生对老师的感

情，但更有学术传承的意识。

* * *

我读《闲堂书简》，觉得有一通有

着特别的意义。古典文献整理的电

子化是当下非常热门的话题，随着观

念的变化，技术的发展，相关的数据

库越来越多，对学术研究提供了强大

的助力，其在资料的搜集方面的功

能，是传统的记诵之学所不可比拟

的，当然也对传统的治学方式提供了

一定的挑战。程先生是老一辈学人，

他一辈子没有摸过电脑，但他对新生

事物有着与生俱来的敏感，甚至在

1990年代上半叶就开始考虑到了随

着电脑的使用，面对数据库的冲击，

学者如何自处的问题。师兄张三夕

教授一向思维活跃，勇于尝试新生事

物，他在1996年就对传统的记诵之

学和电脑的关系有过思考，并写信将

自己的想法和程先生交流，12月7

日，程先生给三夕兄回信说：“电脑可

代替记诵之学，事不尽然。对于用翻

书来代替读书的人，自然是如此，如

果将古今杰作反复钻研，使其精神命

脉，溶于骨髓，则非反复涵润不可。

这决不是机器可以代替的。杜甫即

使有毫无错误的软盘，也达不到所说

的‘熟精文选理’的境界。”程先生近

三十年前说的这些话，在大批数据库

问世的今天，在不断面对“新”的当

下，仍然有着深刻的现实意义，基本

思想仍然没有过时。

（作者为香港浸会大学讲座教授）

“后人逛文学之街，只注意霓虹灯下的大橱窗，源流、起伏、正变都被忽略了。欣赏者固无妨，研究者就
不可，历史家就更不能这样。”在老一辈学人中，程千帆是具有非常明确的方法论意识的学者之一。他
也是一个极富个性的学者。程先生的个性与理念，也都体现在他写给门生故旧、亲朋好友的书信中。

▲“拟与海外学术机构及学人加强联系，想先生久居西

海，于情况或较熟悉。”

——程千帆致叶嘉莹，1979年10月12日

▼“弘度先生的

遗著出版事宜，

一 直 搁 在 我 心

上。……我蒙弘

度 先 生 饮 食 教

诲，得有今日。”

——程千帆

致刘茂舒，1979

年10月7日

 “大历诗自具

异彩，不独反映

现 实 为 元 和 先

驱，惜今之人未

能赏会，而又抑

之。”

——程千帆

致傅璇琮，1980

年6月16日

▲ 1980年代课堂上的程千帆
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计算机是怎么学会写作的呢？最
近，前微软工程师、如今在哥伦比亚大学
教授比较文学的丹尼斯 ·伊 ·特南（Den-
nisYiTenen）撰写了一部“前史”——
《机器人文学理论》。他想告诉人们，人
工智能并不神秘，更不可怕，文学和计算
机科学共享一段过去。如他自己的跨
界身份所示：写作的人和工程师，一直都
是同道。

17世纪，德国博学家基歇尔设计过
一种数学机器——一个盒子状的设备，
内有九隔室，每个隔室里装着24根以彩
色三角形尖端饰尾的小棒：通过操纵木
棒，可以进行简单的算术、几何和天文计
算，还可用来写加密信息、设计防御工
事。如果设计得再精巧一点，可以“作
曲、写诗……甚至做高等数学”。但同
时代的诗人奎里努斯 ·库尔曼认为，这部
献给王公的机器只会让人鹦鹉学舌，无
助于出产真知。

文字生成方面的人工智能先驱，还
包括通俗小说家威廉 ·库克。他的《情节
手册》（1928）一书，道出世上的故事不过
仅仅1462种情节，最基本的只有7种。
他用AB代号来表示人物，让这本书看
起来简直像一部代数教程。有些情节
实在是太古怪了。如情节227：“B无法
与A结婚，因为她的父亲F-B在一项科
学实验中使用B作为实验对象，在她的
血液中注入毒剂。”但离奇并不影响这部
书的一纸风行，据说希区柯克也读过。
小说和电影都有公式化的情节构思，这
部书能让人强烈直观地感受到情节是
如何运作，刺激观者的神经。在文学理
论中，类似的拆分组合后来还有一系列
更高深的操作——“俄国形式主义”。

回到科学世界。20世纪初，俄罗斯
数学家安德雷 ·马尔可夫对普希金长诗
《尤金 ·奥涅金》中字母序列的概率分析
构成了生成式人工智能的基本组成部
分。到了六十年代，语言学家乔姆斯基
曾试图教原始计算机学会英语语法，但
没有成功。然而短短数十年，计算机学
习模型突飞猛进。工业时代，自动化替
代的是鞋匠和裁缝的劳作，今天这个命
运已然落到了作家、医生、律师、程序员
等等“脑力劳动者”的头上。不过，特南
认为，这些工种固然被颠覆，但也把这些
劳动者们从重复的事实中“解放”出来，
可以“用更具创造性的任务挑战自
己”——无论如何，不能放弃对创作过
程的掌控。
“我们说机器思考、说话、解释、理

解、写作、感觉等等，都只是类比。”特南
说，所有这些描述人类行为的词，用到机
器身上的时候都应该打个引号。也因
此，他的书多围绕语言问题展开。是语
言让我们能够相互交流和理解，但它也
会造成误解和欺骗。还有一个问题，是
“程序生成的文本可以合乎语法，但可能
并不总是合乎逻辑”。拿乔姆斯基著名
的例子来说：“无色的绿色思想疯狂地沉
睡。”任何在现实世界生活过的人都知
道，这个语法上完美无缺的句子是无稽
之谈。特南一直强调“生活经验”的重要
性，只有生活经验才能描述我们的境况，
而它也只存在于人类尺度，是人类创造
性的源泉，也是抵御所有技术风浪的压
舱石。

另外重要的就是逻辑。如计算机
科学家斯蒂芬 ·沃尔弗拉姆在《这就是
ChatGPT》中所说，虽然GPT会生成诸
如“好奇的电子为了鱼吃蓝色的理论”这
样毫无意义的句子，但是随着数十亿个
有意义的句子对GPT的训练，它会发展
出逻辑——他开玩笑说也就是亚里士
多德“机器学习式”地研究大量修辞学例
子发现的三段论逻辑——从而产生包
含“正确推理”的文本。在这里，大规模
也是一大要素。拥有1750亿个神经网
络，可能已经接近人脑的思维方式了。
今天的科学家也不知道为什么这样可
行，就像我们至今也没法彻底明白人脑
如何运作一样。“但是我强烈怀疑有一个
更简单、更有力的故事。”沃尔弗拉姆说，
“像数学物理一样简单”。他认为Chat-

GPT的成功很可能暗示了一个重要的
“科学”事实：“有意义的人类语言实际上
比我们所知道的更加结构化、更加简单，
最终可能以相当简单的规则来描述如
何组织这样的语言”。
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